

Daignez agréer, monsieur, l'assurance de mon plus respectueux dévouement en Notre-Seigneur.

† ANGE,  
Evêque de Digne.

..

Mgr Gay, évêque d'Anthédon, écrit à M. Eugène Veillot :

Maforêt, par Ambazac (Haute-Vienne),  
10 avril 1883.

Cher monsieur Eugène,

Par suite d'une absence, je n'ai appris qu'hier le passage à Dieu de votre excellent et admirable frère. Je viens d'offrir pour lui le saint sacrifice ; que d'évêques en France et ailleurs, que de prêtres, que de religieux ont fait et feront comme moi ! Que de fidèles prient partout pour que, sans tarder, Dieu le reçoive en sa gloire, avec tous ceux qui comme lui et après le grand apôtre *ont combattu le bon combat*. L'Eglise est reconnaissante et il l'a tant aimée, si constamment servie, si courageusement défendue ! Il était de la race des Machabées. Sa vie n'a été qu'une lutte vaillante et souvent héroïque pour l'honneur et la liberté de sa double patrie. Il y fut tout ensemble soldat, chef et portedrapeau.

Fier de sa foi, comme tout chrétien doit l'être, et de la parenté que cette foi nous donne avec Dieu, il a fait reculer, taire et parfois même rougir l'impiété, et par là il a relevé souvent le cœur de ses frères. Que ses œuvres le louent, et que sa mémoire reste bénie ! Les honneurs qu'on lui rend déjà de tous côtés et qui sont une justice, justice tardive de la part de plusieurs doivent vous consoler de son départ, vous et votre courageuse sœur, qui fut son ange gardien visible. Vous êtes plus consolés encore par les signes non douteux de bénédiction divine et le salut dont sa mort a été marquée. Que Dieu demeure avec vous et avec tous les vôtres, cher monsieur, pour vous soutenir d'abord dans votre légitime douleur, puis pour vous encourager à poursuivre vos saints combats, car l'ennemi n'est point vaincu et l'Eglise est en larmes.

Vous savez avec quels sentiments dévoués je suis toujours votre bien affectionné.

† CHARLES,  
Evêque d'Anthédon, ancien auxiliaire du cardinal Pie.